

## RESUMEN

En este trabajo se analizó la forma en que se lleva a cabo La Declaración Indagatoria, un Medio de Defensa en el Proceso Penal Paraguayo y su efectividad en garantizar un proceso penal justo y equitativo. En cuanto a la metodología, con un enfoque Cualitativo de corte transversal cuya técnica de recolección de datos fue la entrevista. Entre los resultados se destacan; los entrevistados convergen en la importancia de respetar los derechos del imputado durante la declaración indagatoria, destacando la comunicación detallada, la presencia del defensor y el respeto a la normativa constitucional y procesal paraguaya. Las respuestas revelaron la complejidad en el respeto a los derechos del imputado durante la declaración indagatoria en Paraguay. Divergencias entre percepciones positivas y preocupaciones indican desafíos y variabilidades en la aplicación de prácticas respetuosas. Los abogados defensores, según los entrevistados, desempeñan un papel crucial en el sistema judicial paraguayo, velando por garantías y el debido proceso en la declaración indagatoria. Las respuestas destacan la importancia de la intervención activa y la estrategia de abstención, al tiempo que señalan desafíos asociados con la variabilidad de criterios en el sistema judicial paraguayo. La investigación, centrada en analizar la efectividad de la declaración indagatoria en el proceso penal paraguayo, encuentra respaldo en entrevistas. Los entrevistados resaltan la importancia de respetar los derechos del imputado durante la indagatoria, subrayando la necesidad de comunicación y presencia del defensor. Este consenso refleja la eficacia de la indagatoria para asegurar un proceso justo, respaldado por referencias legales específicas. La protección de los derechos del imputado, la facultad de abstenerse y la intervención activa de los abogados defensores se destacan como elementos cruciales en esta investigación.

Palabras claves: Derechos. Declaración Indagatoria. Imputado. Justicia. Procesos.

## ABSTRACT

In this work, the way in which the Investigative Declaration is carried out, a Means of Defense in the Paraguayan Criminal Process, and its effectiveness in guaranteeing a fair and equitable criminal process was analyzed. Regarding the methodology, with a cross-sectional Qualitative approach whose data collection technique was the interview. Among the results are: The interviewees converge on the importance of respecting the rights of the accused during the investigative statement, highlighting detailed communication, the presence of the defender and respect for Paraguayan constitutional and procedural regulations. The responses revealed the complexity in respect for the rights of the accused during the investigative statement in Paraguay. Divergences between positive perceptions and concerns indicate challenges and variabilities in the application of respectful practices. Defense lawyers, according to those interviewed, play a crucial role in the Paraguayan judicial system, ensuring guarantees and due process in the investigative statement. The responses highlight the importance of active intervention and the abstention strategy, while pointing out challenges associated with the variability of criteria in the Paraguayan judicial system. The research, focused on analyzing the effectiveness of the investigative statement in the Paraguayan criminal process, finds support in interviews. Those interviewed highlight the importance of respecting the rights of the accused during the investigation, underlining the need

for communication and presence of the defender. This consensus reflects the effectiveness of the inquiry in ensuring a fair process, supported by specific legal references. The protection of the rights of the accused, the power to abstain and the active intervention of defense attorneys stand out as crucial elements in this investigation.

Keywords: Rights. Investigative Statement. Imputed. Justice. Processes.

## 1. INTRODUCCION

En el contexto del sistema jurídico paraguayo, la declaración indagatoria emerge como un elemento crucial en el ámbito del derecho procesal penal, de acuerdo al Código Procesal Penal en su artículo 350 Indagatoria Previa, en ningún caso el Ministerio Público podrá formular acusación, si antes no se dio oportunidad suficiente para la declaración indagatoria del imputado, en la forma prevista por este código. La presente investigación se adentra en el análisis exhaustivo de la manera en que se lleva a cabo este proceso en el marco legal del Paraguay, con un enfoque particular en su función como medio de defensa. La declaración indagatoria, como herramienta fundamental en el desenvolvimiento de un caso penal, se erige como un punto de intersección entre el imputado y el proceso judicial, dando lugar a interrogantes respecto a su aplicación, eficacia y contribución a la consecución de un juicio justo y equitativo.

El planteamiento del problema se enfoca en la relevancia de la Declaración Indagatoria, un Medio de Defensa en el Proceso Penal Paraguayo. La declaración indagatoria es una fase crucial en el sistema de justicia penal, donde se da la versión de los hechos y se ejerce el derecho a la defensa. En el contexto paraguayo, es esencial analizar si esta etapa procesal se lleva a cabo de manera efectiva y si se respetan los principios fundamentales de justicia y derechos humanos.

Un aspecto crucial es evaluar si las condiciones para la declaración indagatoria son idóneas, libres de coacciones o presiones indebidas por parte de las autoridades, mientras se considera el papel activo de los abogados defensores para asegurar el beneficio de sus clientes. Además, es esencial abordar el equilibrio de poder entre la fiscalía y la defensa durante este proceso, garantizando un trato equitativo y acceso igualitario a la información y recursos para un proceso justo. También se debe verificar el respeto al derecho del imputado de no auto incriminarse y guardar silencio, así como la adecuada información sobre estos derechos, en ese sentido el art. 18 de la CN, de las restricciones de la declaración, "Nadie puede ser obligado a declarar contra sí mismo, contra su cónyuge o contra la persona con quien está unido de hecho, ni contra sus parientes dentro del cuarto grado de consanguinidad o segundo de afinidad inclusive".

La investigación también examino si la declaración indagatoria cumple su propósito de esclarecer los hechos y contribuir a una resolución justa del caso, o si se convierte en un trámite formal sin relevancia en la toma de decisiones judiciales. En última instancia, se buscó analizar si este proceso cumple con los estándares de justicia y derechos humanos en el sistema penal paraguayo, identificando posibles deficiencias que requieran reformas o mejoras legales para garantizar equidad y justicia. Este análisis es crucial para proteger los derechos fundamentales de los acusados y salvaguardar la integridad del sistema judicial del país. En cuanto al Objetivos General, analizo la Declaración Indagatoria, un Medio de Defensa en el Proceso Penal Paraguayo.

En relación con los Objetivos Específicos, en primer lugar, se busca identificar las medidas en que se respetan los derechos del imputado durante la declaración indagatoria, en el contexto paraguayo, (artículo 75 menciona, Derechos del imputado).

Asimismo, en el segundo objetivo, se describe el rol de los abogados defensores y los parámetros existentes referentes a las garantías entre la defensa y la fiscalía en la declaración. Estos objetivos se orientan a comprender y analizar a fondo el funcionamiento del sistema judicial en relación con la protección de los derechos del imputado y el equilibrio de poder entre las partes involucradas en la declaración indagatoria.

La necesidad de realizar este estudio radica en la protección de derechos fundamentales, la adaptación a la realidad actual, el fortalecimiento del sistema de justicia, la garantía de equidad procesal y la contribución al conocimiento jurídico. Abordar estas necesidades es esencial para promover un sistema de justicia más justo y eficaz en Paraguay y, potencialmente, en otros lugares.

La investigación sobre La Declaración Indagatoria, un Medio de Defensa en el Proceso Penal Paraguayo, es importante para la protección de los derechos fundamentales, la mejora del sistema de justicia, la adaptación a la realidad actual, la garantía de equidad en el proceso y la contribución al conocimiento jurídico. Esta investigación es esencial para promover un sistema de justicia más justo y eficaz en Paraguay y, potencialmente, en otros países.

## 2. MATERIALES Y MÉTODOS

La presente investigación se enmarcó en un Nivel Descriptivo de corte transversal, el diseño de corte transversal implica la recopilación de datos en un solo periodo temporal, permitiendo así la observación de múltiples variables de interés.

El diseño metodológico de enfoque cualitativo que se adoptó para la investigación se fundamentó en la premisa de explorar de manera detallada y contextualizada la complejidad inherente al fenómeno de La Declaración Indagatoria, un Medio de Defensa en el Proceso Penal Paraguayo.

La población objeto de estudio en esta investigación se conformó por abogados con experiencia en el ámbito del derecho procesal penal en Paraguay.

La muestra final estuvo compuesta por cinco abogados cuidadosamente seleccionados,

La técnica de recolección de datos empleada en este estudio fue la entrevista, una herramienta fundamental para obtener información detallada y contextualizada sobre la aplicación de la La Declaración Indagatoria, un Medio de Defensa en el Proceso Penal Paraguayo.

Durante las entrevistas, se estructuraron preguntas abiertas que brindaron a los abogados la libertad de expresar sus opiniones y reflexiones.

## 3. RESULTADOS

Objetivo 1; Respeto a los Derechos del Imputado durante la Declaración Indagatoria en el contexto Paraguayo:  
Análisis

Las respuestas evidenciaron la complejidad del respeto a los derechos del imputado en la declaración indagatoria en el contexto paraguayo. Existen discrepancias notables entre la percepción positiva de algunos entrevistados, como el Abogado Martín Muñoz, y las preocupaciones expresadas por el Abogado Miguel Ángel Fretes sobre malas prácticas y posibles influencias políticas en ciertos lugares. La perspectiva optimista del Abogado Anibal Valdez contrasta con la visión más crítica de la Doctora Aida Cabrera, quien destaca el prejuizgamiento a pesar de encontrarse en la fase inicial de la investigación. Este análisis sugiere que, aunque hay avances en la protección de derechos durante la indagatoria, persisten desafíos y variabilidades en la aplicación de prácticas respetuosas en distintas instancias judiciales paraguayas.

Objetivo 2; Describir el rol de los abogados defensores y los parámetros existentes referentes a las garantías entre la defensa y la fiscalía en la declaración indagatoria.

Análisis

Los abogados defensores desempeñan un papel crucial en el sistema judicial paraguayo según las respuestas de los entrevistados. Tanto Fretes como Muñoz subrayan la responsabilidad de velar por el respeto de las garantías y el debido proceso durante la declaración indagatoria. La advertencia de Fretes sobre la persistencia de irregularidades, incluso con la posibilidad de nulidad, destaca la importancia de la intervención activa de los defensores.

La perspectiva de Anibal Valdez destaca la estrategia de abstención, indicando que los abogados deben determinar la medida en la que el asistido debe declarar. La visión de la Doctora Aida Cabrera destaca la complejidad de establecer parámetros exactos debido a la variabilidad de criterios en las fiscalías.

En conjunto, el análisis refleja la importancia del rol de los abogados defensores como guardianes de las garantías y el debido proceso, al tiempo que señala los desafíos asociados con la variabilidad de criterios en el sistema judicial paraguayo.

#### 4. CONCLUSIÓN

La investigación sobre la declaración indagatoria en el proceso penal paraguayo reveló una variedad de prácticas y desafíos en la protección de los derechos del imputado. Aunque se observan avances en algunas jurisdicciones con el respeto de garantías constitucionales y la autocorrección de la Fiscalía, persisten irregularidades en otras áreas.

Las percepciones varían entre profesionales del derecho: algunos no han observado vulneraciones de derechos, mientras que otros destacan la prevalencia de la abstención de declarar y el prejuzgamiento temprano. Estas discrepancias indican una aplicación inconsistente de las normas legales.

El rol de los abogados defensores es crucial para garantizar el debido proceso y la legalidad durante la indagatoria. Su intervención activa es esencial para proteger los derechos del imputado, aunque la variabilidad de criterios en las fiscalías complica la consistencia en el sistema judicial.

En conclusión, la declaración indagatoria es un medio de defensa efectivo en Paraguay, pero se necesita un esfuerzo continuo para aplicar las normas de manera uniforme y efectiva, asegurando así un proceso penal justo y equitativo.

#### 5. BIBLIOGRAFÍA

Constitución Nacional de Paraguay. (1992). Constitución de la República de Paraguay. Recuperado de <http://digesto.senado.gov.py/archivos/file/Constituci%C3%B3n%20de%20la%20Rep%C3%ABlica%20del%20Paraguay%20y%20Reglamento%20Interno%20HCS.pdf>[1]

Congreso de la Nación Paraguaya. (1998). Ley N° 1.286 - Código Procesal Penal. Recuperado de <https://www.bacn.gov.py/leyes-paraguayas/203/ley-n-1286-codigo-procesal-penal>[3]